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2023-2024 Hero Talks公益行動補充內容 

 

補充資料一：國語日報樂學版專訪 
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補充資料二：邀請臺北市環保局長支持再見菸地計畫活動邀請函 
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補充資料三：參與學生- 譚子浵 (Tammy) 自述 
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▼譚子浵的給吸菸者的一封信 
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參與學生 -洪翌晴自述 

    我是六年孝班洪翌晴。本來我就有參加懷生的衛生隊，老師也常常帶我們去校外撿菸

蒂。我們幾乎每天都去撿，可是菸蒂從來沒有減少。學校有「再見菸地」的計畫，我覺得

很有意義。這個計畫也許可以讓臺灣乾淨一點，同時我也想要讓更多人知道菸蒂不落地，

所以我寫了給所有吸菸者的一封信，希望吸煙者不要再亂丢了！ 

    我也做了一個環境友善徽章，送給支持菸蒂不落地也有擺放菸灰缸的店家，這樣吸菸

者去吃飯時也許就不會將菸蒂丟地上了，能少一根菸蒂就是一根！ 

 

▼洪翌晴的給吸菸者的一封信 
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參與學生 -許云曦自述 

    我是懷生國小六年孝班的許云曦，我想加入這個計劃是因為我每次在陸路上看到滿地

的煙蒂就覺得很噁心有又不衛生，剛好學校的老師也有相關的主題計劃要執行，所以我就

參加了！參加之後，我也覺得很有意義，不僅我們可以讓大家知道我們的環保計畫，也去

了台北市政府發表，讓大家看見我得們的行動。除此之外，我也寫了一封信給我的叔叔，

叫他不要抽菸，以及抽菸對人體的傷害、健康的問題等等。我們學校的高年級也做了環保

會徽章給菸蒂友善店家，期盼他們能和我們 一起守護環境，我希望這個行動能被大家看

見，也希望未來能看見無菸蒂的大地！ 

 

▼許云曦的給吸菸者的一封信 
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參與學生-陳囿之自述 

     
下圖中，綠色上衣的就是我~ 

   
▲澎湖二崁古厝文化保留園區水溝蓋上滿滿菸蒂，   ▲澎湖著名的「摩西分海」景點，沙灘上滿滿的海廢 

  其他同學看到我和隊員在撿菸蒂，大家也來幫忙。   我們一人一手撿起瓶罐來分類、還給大海乾淨。 

 

 

 

 

 

 

▲左圖是我和其他再見菸

地隊員在澎湖「中屯風

車」景點一起撿菸留念。

因為我們沒有夾子和手套

等工具，我們將早餐的塑

膠袋留下來當手套使用、

重複利用！ 
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指導老師-李真儀自述 

 

        今年夏天，我赴美國探親，在芝加哥Grand Park公園密西西比湖邊遇到一位當地人 Jason，

他在湖邊野餐看風景，邀請路過的我加入。我們在樹下聊天，我發現他喝完的啤酒瓶上都是菸

灰，他將菸蒂都丟在瓶內，我跟他說，它讓我印象深刻，因為臺灣人不這樣做，菸蒂直接丟地

上，我問他 

 

      “Why did you do this? Are there any city laws punishing people who litter cigarette butts or people 

here just don’t litter?” 

 

Jason的回答讓我永遠忘不了...“I want to preserve this city.” 

 

        身為一位老師和環境教育者，看到學生抽菸傷害自身健康，就像看到環境被污染破壞一樣

心痛。執教10多年來，看到當年10歲的小毛頭們都成年、染上了菸癮，難得回校看老師，卻還

是不免迴避去外面抽根菸。我明白教育不該只是流於告訴孩子抽菸是項惡習，一切若從培養對

大地的同理心開始，看見環境被污染的現實面，才能往前思考污染的根源。在執行計劃過程

中，我聽過好幾次孩子們說「地上怎麼那麼多菸蒂？」、「為什麼大人那麼愛抽煙？」我相信

染上菸癮的大孩子們在接觸菸之前，從未關心過這些問題，而已經染上的菸癮和亂丟煙蒂的習

慣已經難移修正。 

        如果可以把每個小行動放大成一個未來藍圖，那再小、再簡單的動作都不會是麻煩事。每

一次出校撿菸實踐都不只是孩子和環境的互動，我看到的反而是校外大人如何被孩子的行動感

化，孩子眼中只有每一個污染環境的小小菸蒂，即使路邊三五阿北們正在抽菸聊是非，孩子也

毫無畏懼的過去、蹲在他們旁邊撿他們丟的菸蒂。有些伯伯看到孩子來撿，便說「我自己撿好

了，那是我丟的…」也遇過阿北抽完菸，直接把菸蒂放進孩子的杯子中，而不再丟在地上；也

有遇過路人正在抽菸，孩子偷偷在一角觀察、等他抽完，不想讓他將菸蒂丟在地上。 

        一個孩子曾認真的跟我說：「老師，臺灣真該全面禁菸。」即使內心跟他想得一樣，但也

只能以淡淡的微笑回應，希望等他們成年時，還能像我一樣的「希望著環境能夠改善」，只有

期盼才能帶來實現的機會。 

 

指導老師-李乙萱自述 

 

    藉由先前「再見菸地」的計畫，孩子們除了認識、瞭解菸蒂對於環境的傷害，也有了走出

去實踐的機會，更讓孩子們能夠用自己的話，告訴大人們他們想要守護環境的決心！ 

 

    這次的「再見菸地 2.0」希望能夠以先前的經驗為奠基，讓計畫延續，然而我們也知道菸

蒂永遠撿不完，因此希望能藉由教育以及宣導，從頭和根源減少對環境的傷害，一起讓我們的

環境更加友善與美好！ 
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補充資料四：獎勵中山區環境友善菸蒂不落地店家獎章設計 
 

 
 

◤隊員 譚子浵 以自己最喜歡的青蛙圖像來呼

籲菸蒂不落地及永續環保為標題來設計的環境

友善店家獎章。 
 

 
 

 

◢隊員 許云曦 以地球的兩大自然色，藍與綠，   
作為設計環境友善店家獎章的概念。 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 
  ◤隊員 洪翌晴 以健康食物為題材設計的 

環境友善店家獎章。 
 

 


